

# 介護の現場 貴重な扱い手



入所者に話しかけるバオさん（左）（立川市で）

## 立川の施設 定着へ環境整備

「きょうはバナナですよ。ゆっくり食べてください」。立川市の特別養護老人ホームで今年2月上旬、介護職員のダン・チャウ・ホアイ・バオさん（20）が入所する女性に語りかけた。そつと

介護の現場で人手不足が深刻だ。東京労働局によると、介護職の有効求人倍率は都内で昨年12月、7・46倍に達している。介護施設を取材すると、外国人材が貴重な扱い手となっている実態が改めて明らかになった。

（中村守孝）

### 外国人材

@ 東京

肩に手を置いて、おやつを差し出していく。

バオさんはベトナム出身の留学生。昨年4月に来日した。日本語学校に通いながら週に28時間、アルバイトとして勤務する。当初は他の職員を手伝う程度だったが、入所者の食事やトイレの介助をこなせるようになり、入浴介助も訓練中だ。この特養を運営する至誠ホームでは、バオさんらベトナム人留学生10人と、スリランカとインドネシアからの技能実習生8人が働いている。ホーム長の旭博之さん（60）は「戦力になりつつある」と手応えを口にする。

\*  
介護現場で外国人材を積極的に登用するようになつた契機は、2017年9月の制度改革だ。留学生が国家資格の介護福祉士になつた場合、「介護」の在留資格で長期間働くことができる

## 資格取得支援・寮を完備

介護の現場で人手不足が深刻だ。東京労働局によると、介護職の有効求人倍率は都内で昨年12月、7・46倍に達している。介護施設を取材すると、外国人材が貴重な扱い手となっている実態が改めて明らかになった。

ようになった。同年11月には、技能実習生が介護現場で働く仕組みが整った。それでも、都内の昨年12月の有効求人倍率による

大6万人と見込んでいる。

\*

に通う予定だ。「日本で学ぶことは多く、給料もいい。資格を取って長く働いたい」と意気込んでいる。

「人に感謝される介護職

格を取れば長く日本にいら

れることが十分に理解されれば、外国人は定着していくだろう」と旭さん。教育

用を支援している。寮も完備し、日本語の初心者でも理解できるイラスト付きの

介護入門書を作成した。ゴミ捨ての分別なども教えていた。

旭さんは「日本人を雇つて以上のコストがかかっていりる」と打ち明ける一方、「外国人がいないと（施設運営が）回らない」とも強調する。バオさんらには、後進の指導役に成長することを期待している。

バオさんも、旭さんの思ひを理解している。新年度から、介護福祉士の養成校

## 親の体罰禁止条例案可決 都会開会

都議会第1回定例会は28

同条例は「体罰その他の

日、保護者による体罰を禁じる児童虐待防止条例案のほか、過去最大7兆4610億円の一般会計当初予算案など計89議案を可決して閉会した。都によると、親の体罰禁止規定を持つ条例は都道府県初。しつけ名目の体罰を禁止する児童虐待防止法改正案に先駆け、4月に施行される。

同条例は「体罰その他の子供の品位を傷つける罰を与えてはならない」と保護者の責務を規定。都は品位を傷つける罰を「しつけに際し、肉体的、精神的苦痛を与える行為」と定義し、「暴言なども含む」として罰則がなく、実効性の担保は課題となるが、小池知事は都議会閉会後、「虐待の防止につながるように

## 性教育 教員向け手引改訂

都教育委員会は28日、公立校での性教育の進め方をまとめた教員向けの手引を約15年ぶりに改訂し、全校に配布すると発表した。学習指導要領を超える内容の授業を

と記述も手引る避ける場合

2019.3.29(金)

説明 多摩版

に記載する  
ことについて  
校で教え  
専門家を講  
師として教  
育するため  
に基づく別内  
容の授業も選  
択できるよう  
する——といった手法を示した。

都教委の昨年の調査では、都内の公立中の約1割が学習指導要領の範囲を超える授業を実施しているか、行う予定があると回答。都教委は「児童・生徒が必要な情報を収集して意思決定できる力を育む必要がある」としている。

手引では、性同一性障害を抱える児童・生徒などに対し、服装や髪形、トイレなどの配慮も促した。

都教委、15年ぶり

保護者へ事前周知を柱